

Retour sur l'année 2021

SUMMERSIDE (Î.-P.-É.), le 18 janvier 2022 – La communauté acadienne et francophone de l'Î.-P.-É. a avancé sur de nombreux dossiers durant l'année 2021. De nombreux défis et chantiers demeurent mais la communauté reste forte, déterminée, engagée. La SAF'Île fait un résumé de cette année et revient sur les évènements marquants.

JANVIER

SERVICE PARTAGÉ EN RESSOURCES HUMAINES

Les organismes communautaires sous le lead de la SAF'Île ont lancé un nouveau service partagé. A l'image du Service partagé en finances, la première phase du projet pilote du service partagé en Ressources humaines a été développée. Il s'agit d'une initiative structurante tel que recommandée dans le Plan de Développement Global 2017-2027.

A ce jour, le service partagé en ressources humaines comptent 12 organismes et est géré par Michelle Arsenault, directrice également du services partagé en finances avec l'appui de consultants.

FÉVRIER

LOI SUR LES LANGUES OFFICIELLES

Plusieurs avancées sur le dossier de la Modernisation de la Loi sur les langues officielles:

- L'ensemble de la classe politique représentée au parlement a reconnu la modernisation de la loi indispensable.
- Un document de réforme a été publié en février 2021 par la ministre Joly qui reconnait que le français et l'anglais ne sont actuellement pas sur un pied d'égalité.

BOURSE D'ÉTUDES POST SECONDAIRES

Le gouvernement de l'Île-du-Prince-Édouard et la Société travaillent sur la création d'une nouvelle bourse d'études post secondaires en français financée par les gouvernements du Canada et de l'Î-P-É.. Cette nouvelle bourse administrée par la Fondation SSTA est une bourse pluriannuelle pour les étudiants de l'Île-du-Prince-Édouard qui souhaitent faire des études postsecondaires dans un programme en français qui n'est pas offert dans la province.

« Réduire les barrières à l'éducation postsecondaire aidera les étudiants à suivre leur passion et poursuivre leurs études dans leur champ d'intérêt ».

Natalie Jameson, ministre de l'Éducation et de l'Apprentissage continu (Extrait du communiqué de presse conjoint publié le 17 avril 2021)

MARS

RENDEZ- VOUS DE LA FRANCOPHONIE

La SAF'Île ainsi que la Fédération culturelle de l'Île-du-Prince-Édouard (FCÎPÉ) et leurs partenaires communautaires et gouvernementaux ont lancé Les rendez-vous de la Francophonie le 1er mars. Le thème de cette année est l'Acadie.

"Bien évidemment, cette année placée sous le signe de l'Acadie est une grande fierté pour notre communauté et nous avons hâte de pouvoir contribuer à son rayonnement à travers le pays".

Edgar Arsenault, président de la SAF'Île.



Mention spéciale pour la projection et discussion autour du film <u>Acadie de l'Île,</u> 300 ans d'histoire.

Le film est un projet porté par les six comités régionaux et la SAF'Île en partenariat avec Parcs Canada qui rend hommage à l'histoire, la culture et la richesse de notre communauté et dévoile notamment les jeunes talents.

RECENSEMENT

La communauté sous le lead de la SAF'Île s'est mobilisé pour le recensement autour d'un projet inter-organismes pour sensibiliser la population autour de 3 axes :

• Jeunesse : en invitant des jeunes de toute origine à créer des capsules vidéos et à s'interroger sur la fierté de parler français.

Retrouvez les vidéos Vivre en français ensemble <a>ICI.

- Soutien et information aux organismes communautaires en créant des outils adaptés au contexte local et en organisant des sessions d'information pour la population.
- Accompagnement solidaire des plus fragilisées.

A noter que pour la première fois un débat sur les enjeux de la francophonie diffusé en heure de grande écoute à RDI a été organisé.





PROJET DE RECHERCHE STATISTIQUE

Le recensement a également permis de faire naître un nouveau projet de recherche avec

l'<u>Observatoire démographique et statistique de l'espace francophone (ODSEF)</u>. Avec l'appui de l'Organisme et les résultats de Statistiques Canada, la communauté pourra s'appuyer sur des données précises et ciblées qui lui permettront d'orienter ses grandes décisions et faire valoir ses droits.

AVRIL

FONDATION SSTA

Le concours de bourses de la Fondation SSTA s'est ouvert. Le jury était composé de Daniel Pitre, Sue LeMaistre et Maïté Mézierre. Les candidats avaient jus'au 31 mai pour envoyer leur dossier.

MAI

RAPPROCHEMENT SCOLAIRE-COMMUNAUTAIRE

Un <u>plan pour une approche scolaire-communautaire renforcée</u> a été présenté à la Commission scolaire de langue française(CSLF). Les organismes communautaires et comités régionaux de la SAF'Île ainsi que les Centres de la Petite Enfance (CPE) souhaitent mettre en place une collaboration scolaire-communautaire plus active et transparente. La SAF'Île a ainsi rencontré les commissaires et dirigeants de la CSLF. Le plan repose sur trois éléments.

"Les comités régionaux ainsi que la SAF'Île attendent ce plan depuis des années. Nous sommes vraiment enthousiastes à l'idée d'un renforcement des relations et la mise en place d'un travail de collaboration".

Edgar Arsenault, président de la SAF'Île

Le bilan est mitigé car peu de choses ont véritablement évoluées mais les discussions perdurent.

La SAF'Île espère que les baux pourront enfin être mis à jour.

JUIN

RENCONTRE DU RÉSEAU DES DÉVELOPPEURS (RDD)

Le réseau se réunit pour faire un point sur le Plan de Développement Global (PDG) et échanger sur des enjeux communs. Le comité de travail et de mise en œuvre (CTMO) appuie le processus de reddition de comptes. La réunion permet aux organismes de faire un point sur leurs avancées et défis en tant que communauté. On retient entre autres que l'éducation détient la part du budget la plus importante, secteur identifié comme prioritaire. Le second budget le plus important touchent le patrimoine, les sports et activités culturelles. On note toutefois un trop fort cloisonnement entre ces deux secteurs qui devraient collaborer plus étroitement.

L'impact de la pandémie a également été importante sur les organismes communautaires. Nombreux ont dû adapter leurs projets, certains ont dû annuler des activités. Par conséquent les organismes ont travaillé sur la consolidation de leur organisation interne par des formations, des restructurations, des études stratégiques etc. Le défi de la sécurisation de financements demeure un enjeu important pour tous.

La pandémie a également permis aux organismes de renforcer l'objectif 4 du PDG soit augmenter le taux d'utilisation du français à la maison. Nombreuses activités se sont déroulées en ligne et ont permis aux familles de partager plus de moments chez eux autour de la langue et de la communauté. L'évolution des effectifs dans les centres de la petite enfance (CPE) et dans les écoles françaises sont en progression. Les CPE souffrent toujours de manque de personnel et de places ce qui devrait légèrement évoluer en 2022 avec l'agrandissement de la Belle-Alliance à Summerside et l'appui budgétaire de la province et du fédéral.

Le service partagé en finances enregistre quant à lui une nette augmentation de son chiffre d'affaires pour l'année 2020-2021 (+27%). Cela montre deux éléments importants : les

organismes profitent de plus en plus de ce service, le service partagé est un modèle à développer.

AOÛT

FÊTE NATIONALE DE L'ACADIE

La Société acadienne et francophone de l'Île-du-Prince-Édouard présente le Franco-Tour, célébration de la Fête nationale de l'Acadie. La célébration s'est tenue à travers toute l'Île grâce aux six centres communautaires régionaux. Des moments inoubliables, festifs pour toute une communauté fière et ouverte à découvrir en images.



Célébration de la Fête nationale de l'Acadie à l'Île-du-Prince-Édouard - 15 août 2021.



SEPTEMBRE ÉLECTIONS FÉDÉRALES

La Société acadienne et francophone de l'Île (SAF'Île) avec l'appui de la Fédération des communautés francophones et acadienne (FCFA) fait le bilan sur les rencontres des candidates et candidates de l'Île-du-Prince-Édouard aux élections fédérales.

Même si la classe politique au niveau fédéral reconnaît la vitalité et l'importance de la communauté acadienne et francophone, peu de candidates et candidats de l'Île-du-Prince-Édouard ont répondu positivement à l'invitation lancée par la FCFA et la SAF'Île. Ainsi, seuls 4 sur 16 ont pris le temps de dialoguer et d'échanger sur ces enjeux et nous les en remercions :

- Robert (Bobby) Morrissey- Parti Libéral (circonscription Egmont)
- Doug Currie- Parti Conservateur (circonscription Charlottetown)
- Michael MacLean -Parti Vert (circonscription Cardigan)
- Anna Keenan- Parti Vert (circonscription Malpeque)

On peut ainsi s'interroger sur la visibilité des enjeux de notre communauté en situation minoritaire et l'intérêt qu'ils suscitent auprès de la classe politique dans une province pourtant à taille humaine où la proximité joue un rôle central. Le travail continue.



OCTOBRE

102^e ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA SOCIÉTÉ

L'Assemblée générale s'est tenue le samedi 23 octobre 2021 au Centre acadien de Prince Ouest.

Ces deux dernières années ont été difficiles mais toujours marquées par la solidarité et la passion des intérêts communs. C'est ainsi que la SAF'Île comme à son habitude a donc remis deux prix de reconnaissance à des membres de la communauté pour rappeler que malgré les épreuves et les obstacles, notre communauté peut compter sur l'implication et l'engagement de ses membres.



Lors du banquet en présence de son honneur la Lieutenante Gouverneure Antoinette Perry et l'Honorable Dennis King, Premier ministre de l'Î.-P.-É., la SAF'Île a remis l'Ordre du Mérite acadien ainsi que le Certificat Honorifique de Citoyenneté Acadienne de l'Î.-P.-É.

Un dernier prix a été remis. Il s'agit du <u>Prix Acadie-Québec</u>. Un prix qui reconnaît la contribution remarquable de personnes ou d'organismes de l'Acadie des provinces atlantiques et du Québec au développement et à la consolidation des relations Acadie-Québec.

NOVEMBRE

SONDAGE DE SATISFACTION SUR LES SERVICES ET ACTIVITÉS EN FRANÇAIS À L'ÎLE

Dans le cadre du Plan de développement global (PDG), le Comité de travail et de mise en œuvre (CTMO) lance un grand sondage bilingue qui s'adresse à **TOUS les insulaires** qui bénéficient en leur nom ou pour leurs proches de services et activités en français.

L'objectif de ce sondage est de :

Mieux connaître les bénéficiaires des services et activités en français Définir des priorités d'action

Identifier les services et les activités à maintenir, à capitaliser, à améliorer, à abandonner ou à proposer.

Renforcer l'intégration et l'inclusion / développer le sens d'appartenance et l'engagement Valoriser la francophonie et évaluer en partie la fierté

Voici les liens directs du sondage.

SONDAGE Services et activités en français à l'Île :

https://fr.surveymonkey.com/r/K8CT7SJ

SURVEY Services and activities in French on the Island:

https://www.surveymonkey.com/r/L2LT5ZH

Entretien avec le Réveil ÎPE:

https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/le-reveil-ile-du-prince-edouard/segments/entrevue/383114/communautaire-francophone-minoritaire-services-activites

DÉCEMBRE

JOUR DU SOUVENIR ACADIEN

La Société acadienne et francophone de l'Île-du-Prince-Édouard, le <u>Musée acadien de l'Î.-P.-É</u>, Georges Arsenault et Parcs Canada en partenariat avec la Fédération culturelle de l'Î.-P.-É. ont organisé la 14ème cérémonie du Jour du Souvenir acadien, le lundi 13 décembre, au Lieu historique national de Skmaqn-Port-la-Joye-Fort-Amherst.



Retrouvez la cérémonie du Jour du Souvenir qui s'est tenu le 13 décembre 2021.

La Société acadienne et francophone de l'Î.-P.-É. est l'organisme porte-parole officiel des Acadiens, Acadiennes et francophones de l'Île-du-Prince-Édouard. Son mandat est de travailler pour que tout Acadien, toute Acadienne et francophone puisse vivre et s'épanouir individuellement et collectivement en français à l'Île-du-Prince-Édouard.

The Société acadienne et francophone de l'Î.-P.-É. is the official spokesperson for the Acadians and Francophones of Prince

Edward Island. Its mandate is to work so that all Acadians and Francophones can live and develop individually and collectively in French in Prince Edward Island.







Copyright © 2019 La Société acadienne et francophone de l'Île-du-Prince-Édouard - Tous droits réservés.

Si vous souhaitez nous contacter : 5, Ave Maris Stella Summerside, PE C1N 6M9 Tél. (902) 436-4881

This email was sent to <<Adresse courriel>>

<u>why did I get this?</u> <u>unsubscribe from this list</u> <u>update subscription preferences</u> La Société Saint-Thomas-d'Aquin (SSTA) · 5, Ave Maris Stella · Summerside, Pe C1N 6M9 · Canada

